

LA PRENSA

EL DIARIO DE LA TARDE MAS ANTIGUO DE INFORMACION Y DE CULTURA

GERENTE **Enrique Fonseca Zúñiga**

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: **Rafael Fonseca Calvo**

AÑO VI

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 29 DE AGOSTO DE 1924

NUM 1715

Se aplaza el plebiscito

Levantado el artículo que aparece en otra sección de este diario, alusivo al plebiscito que había de celebrarse el día 1º del entrante, aparece hoy un aviso del señor Gobernador de la provincia aplazando la fecha de la asamblea que oportunamente será indicada. Esto dará ocasión, pues, para que el señor Gobernador señale los puntos a que ha de contraerse la discusión y para que los ciudadanos tomen parte en el debate con la preparación necesaria.

Llegaron dos aeroplanos

Hoy a medio día aterrizaron en el llano de Matarredonda dos aeroplanos provenientes de la Zona, destinados al espectáculo de aviación que anuncia el programa de las Fiestas Cívicas de Cartago.

Uno de dichos aviones hizo algunos virajes sobre la capital, causando siempre la admiración de grandes y chicos.

Mañana llegarán dos aeroplanos más con el mismo fin.

Ha sido señalado para el aterrizaje un potrero de la finca de don Orontes Gutiérrez en el Valle de Quiricot, jurisdicción de Cartago.

Mañana salen la policía y la Banda para Cartago

Ha sido seleccionada la policía, diez de cada sección, que debe partir mañana a la ciudad de Cartago para ayudar a sus colegas a resguardar el orden durante las Fiestas Cívicas. Con estas irá también la Banda Militar de aquí.

La Banda de Heredia tiene que llegar hoy a Cartago para tomar parte en el concierto musical de esta noche.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, U. S. A.

LA PRENSA Y LOS TEATROS

Periodistas y Empresarios

Cuando el gran concertista alemán Willy Burmester hizo su presentación en el Teatro Nacional, escribimos "El brujo del violín", y en el segundo concierto escribimos "El genio de Willy Burmester", procurando que nuestras crónicas fuesen dignas del eminente artista. Por ellas recibimos muchas felicitaciones de los amantes de la música y de distinguidos caballeros alemanes, satisfechos de que le hicéramos justicia a una notabilidad muy suya, que acredita la fama de Alemania.

Del tercer concierto, que se dió anoche en el Teatro América, no podemos hacer crónica porque los empresarios no tuvieron con nosotros la vulgar atención de envíanos una entrada siquiera.

Con esta explicación quedábamos bien con los lectores que esperaban la tercera crónica del tercer concierto. Pero esto nos mueve a escribir sobre las relaciones entre periodistas, artistas y empresarios, para señalar las extrañas anomalías que ocurren en esta capital.

En todas las ciudades del mundo existe una hermosa confraternidad entre los periodistas, los empresarios y los artistas de todas clases y categorías; confraternidad que es absolutamente necesaria para el cultivo del arte y la defensa de los espectáculos. En todas partes, los empresarios pagan los anuncios de los periódicos y miran a los cronistas teatrales, sin que éstos disminuya en lo más mínimo los derechos de la crítica, que obliga a retirar los espectáculos indignos por demasiado vulgares y defiende los que pueden contribuir a perfeccionar el gusto de los públicos y a elevar y reconfortar el espíritu de una ciudad.

Lo primero que hacen en todas las ciudades los representantes de compañías artísticas, es visitar los periódicos y saludar a los directores y a los cronistas teatrales. Pero cuando esos representantes llegan a San José de Costa Rica, lo primero que les dice los empresarios es que no se ocupen para nada de los periodistas, que ellos tienen a los periódicos metidos en sus bolsillos.

Periódicos y periodistas no tienen ningún valor intelectual ni social para los empresarios de San José, que con toda impunidad pueden anunciar como maravillas a ciertos artistas que luego resultan tristes marrachos o exhibir como lo mejor del mundo películas que el público

indignado, las silba y las patear.

Nuestros empresarios confunden a los periodistas con el público que va a divertirse. Los periodistas van al teatro, como a todas partes, a trabajar; a trabajar para los empresarios, para los artistas, para el arte y, sobre todo, para el público. El teatro influye poderosamente en las costumbres y en la moral y contribuyen a pervertir o a perfeccionar el sentimiento artístico de la gente que en los acontecimientos de la vida se traducirá en bien o en mal.

Nuestros empresarios no entienden esto ni les importa, y cuando le envían una entrada a un periodista, se la envían como una limosna, creyendo que le hacen un gran favor al periodista, cuando somos los periodistas quienes les hacemos un favor a los empresarios y a los artistas asistiendo a sus teatros.

Pregúntenles a los artistas que llegan por aquí si en Buenos Aires y Valparaíso, en Lima y en Bogotá, en Caracas y en Puerto Rico, en la Habana y en México, no han tenido que halagar con buenos regalos a los cronistas teatrales para conquistarse su amistad. En cambio, aquí, a un colega se le retiran los anuncios de todos los teatros porque se permite criticar unas desdichadas películas. Eso sólo ocurre en San José; eso no ocurre ni podría ocurrir en ninguna otra ciudad del mundo. En todas partes se protestan las obras malas y la prensa obliga a que se retiren del cartel, mientras los empresarios respetan muy mucho los fueros de la crítica. Así desaparecen de los teatros los espectáculos indecorosos e indignos, de bluff y de explotación, que son un atentado a los intereses del público.

Si la menor idea de lucro hemos hecho nosotros campañas artísticas, como la que contribuyó al éxito de la compañía Argentina, sin haber recibido ni las gracias.

Este menosprecio de los empresarios por los periódicos se acabará el día en que los periodistas se pongan de acuerdo para defender sus intereses y su negocio o el día en que aparezca un periódico fuerte y poderoso (que no tardará en aparecer) capaz de imponer un respeto absoluto a la prensa, que en todo el mundo está considerada como el Cuarto Poder, mientras en San José se la trata como papeles sin valor.

Predicar en desierto

Está visto que la prensa nacional se impone la patriótica misión de contribuir al bienestar público por razón de sus servicios y actividades; pero está demostrado también que gran el parte de sus esfuerzos se pierden en vacío.

En gran número de asuntos que la prensa señala como un mal, las instituciones ó gobiernos corresponden con irritante indiferencia. Es la pereza que lo invade todo.

Anteayer se desprendió de su base uno de los bloques enormes de piedra de que están contruidos los muros del puente de la avenida de Las Damas.

Hace poco hicimos algunas consideraciones en este Diario acerca de ese daño, que pudo haber causado una víctima, y nadie ocurrió a hacer una inspección para reparar el defecto.

El puente de la Fábrica seguirá siendo una amenaza y muy pronto dictará el tiempo su des-

trucción. Entretanto, los encargados de su conservación seguirán riendo de nuestros escrúpulos en asuntos de interés local.

Desbalijadores en acción Unas mujeres en la danza

En las partes de policía de la Segunda Sección se consignan dos desbalijamientos, uno de ellos fracasado por la intervención oportuna del gendarme en servicio.

Una de las víctimas fué el campesino Domingo Torres Guerrero, a quien le acariciaron suavemente la mochila de dinero que portaba. Sorprendido el autor de estos ensayos, un tal Gutierrez, huyó como un gamo por esas calles de Dios. La policía le dió alcance y lo condujo a lugar seguro.

Del otro caso son responsables dos tórtolas vendedoras de caricias,

Abusos automovilísticos

En el barrio de la Soledad, esta mañana, casi sucede una desgracia en que la víctima hubiera sido un niño de cuatro años de edad.

A los gritos de algunos vecinos el muchachito desvió el cuerpo, sobre el cual parecía continuar la marcha un automóvil sin que su conductor pensara atraer con los toques de bocina la atención de la inocente criatura.

¿Qué género de castigo será necesario imponer para que se repriman tantos desmanes?

NOTA DE PESAME

Con motivo de la pena que aflige a nuestro particular amigo el Empresario don José Font, por la prematura muerte de su señora esposa, le presentamos nuestra sincera manifestación de pesar.

LA FLORESTA

ARGE Y FONSECA

Cafetería — Confitería — Nevería

Exquisitos refrescos — Sandwiches

de Jamón — Mermelada — Queso

Tenemos para venta MANTEQUILLA fresca de las mejores marcas

Esquina del Teatro Adela

Conversando con el Regidor Vargas Araya

Hoy cruzamos breves palabras con nuestro estimado amigo Dr. Vargas Araya, Vice-presidente de la Cámara Municipal, y nos dijo que estaba por solucionarse favorablemente la cuestión económica del Ayuntamiento y que serían reanudados los trabajos de macadam.

Nos despedimos del distinguido Regidor, que es todo entereza y buena voluntad en los distintos aspectos de su vida activa y ejemplar, prometiendo informarnos muy pronto de un proyecto que prepara para la macadamización general de las calles de la ciudad.

Una sesión extraordinaria

El señor Gobernador convocó esta tarde a los regidores para la sesión extraordinaria en que ha de conocerse del Presupuesto municipal para el año económico de 1925.

Esperamos que en dicho presupuesto sea considerado el aumento de sueldos de algunos empleados, tales como el Secretario de la Agencia Pral. de Policía Municipal, Inspectores de Higiene, guardas del Mercado y de las fuentes de la cañería y algunos otros con salarios ridículos que no guardan compensación con los múltiples y eficaces servicios que prestan a la comunidad.

La sesión en referencia se verificará mañana a las siete de la noche.

Sociedad Cervecera de Costa Rica

Por escritura otorgada el día 17 de este mes ante el Notario Licenciado D. Claudio Castro Saborío, quedó constituida la "Sociedad Cervecera Costa Rica."

El objeto de esta Compañía es la fabricación y venta de Cerveza, Refrescos y otros productos del ramo. La Junta Directiva de la Compañía está integrada por los señores don Aurelio Escarré Figueras, Presidente; don Alfredo Sasso Robles, Vice-presidente; D. José G. Lorente; Secretario; y

El Sr. Gobernador juega a la pelota

Un plebiscito ridículo

El señor Gobernador ha convocado al pueblo a un plebiscito para tratar asuntos de importancia en relación con nuestras necesidades locales.

Tomando en cuenta la edad del señor Sotela, y lo ancho de la camisa en que lo han metido, es de perdonarse que haga cosas propias de un imberbe y agote la paciencia de su pueblo con convocatorias sin punta ni pico.

No debe ignorar en adelante el señor Gobernador, que para invitar a un plebiscito han de señalar se anticipadamente los motivos de la convocatoria a fin de orientar el pensamiento de los demás, dando margen a su preparación en cuestiones que deben ser objeto de un debate público, salvo que el señor Sotela tergiversa el sentido de estas reuniones populares y quiera él solo ocupar la tribuna para impresionar a los oyentes con sentimentalismos cursis.

Si se quiere tratar del problema de la cañería, muchos ciudadanos darán la nota alta en esa asamblea con sus exposiciones científicas o de carácter económico para ilustrar el criterio de los representantes locales y llegar hasta su perfeccionamiento en la materia; pero si se ocultan los motivos de la reunión y en términos generales se dice que es para arreglar el país, la ignorancia y el desorden mantendrán a ciegas el acto no logrando llegar a una finalidad práctica.

Plebiscitos a la moda del señor gobernador, solamente servirán para ponernos en ridículo y desprestigiar una de las más edificantes funciones de la voluntad popular.



Para Enfermedades De la Piel!

Quiere Ud. gozar de la calma y frescura que se siente cuando la picazón desaparece? O quiere Ud. librarse de úlceras, granos, o de eczema en cualquier forma? Pruebe la CREMA SANATIVA TEZAL.

Basada En El Famoso Preparado Laval

Esta crema, TEZAL, contiene los mismos ingredientes curativos del preparado LAVOL de fama mundial. Para mayor conveniencia esta famosa fórmula se prepara ahora bajo la forma de la nueva CREMA SANATIVA TEZAL, lista para aplicarse a la piel. Contiene los mismos agentes curativos de LAVOL, y se prepara en los mismos laboratorios, bajo la dirección de los mismos químicos.

La CREMA SANATIVA TEZAL da alivio instantáneo para las torturas de enfermedades de la piel. Es una crema limpia y refrescante que penetra en la piel enferma sin dejar manchas ni olores desagradables. Con la primera aplicación la comezón desaparece, el ardor se calma, TEZAL es la crema ideal para sus afecciones de la piel.

Crema Sanativa Tezal

(En todas las Boticas. Se vende a un precio al alcance de todos)

Visitador de Escuelas para la Provincia del Guanacaste

Un vecino del Guanacaste interesado en los asuntos escolares de aquella apartada Zona, nos informa que este importante ramo de la educación no está bien atendida en su Provincia.

El cargo de Visitador de Escuelas está recargado en el Inspector Provincial, quien difícilmente atiende todos los servicios por más buenos deseos que le acompañan.

Este funcionario tiene bajo su inspección dos circuitos escolares: el primero lo forman seis distritos y el segundo diecinueve.

La distancia que tiene que recorrer de Liberia a la Cruz y de San Juan de Las Juntas a Colorado es de muchos kilómetros, (cincuenta al Norte y noventa al Sur); de manera que para hacer una visita a cada distrito tarda lo menos tres días, siendo la jornada bastante penosa.

La necesidad de que estos servicios mejoren, se contempla en el Decreto N° 3 del 21 de Julio próximo pasado, que en sus considerandos dice:

"1° que la acertada dirección técnica de las escuelas primarias, requiere la mayor frecuencia y duración posibles de las visitas que a los planteles de su jurisdicción han de hacer los funcionarios encargados del servicio.

"2° que, a medida que se reduzca el número de escuelas y secciones que

corresponde atender a cada visitador, será más intensa y eficiente la labor directiva mencionada".

En consecuencia, no cabe esperar más tiempo la creación de la plaza de Visitador de Escuelas del Guanacaste, lográndose con la distribución de esas tareas una atención mejor del ramo sin perjuicio del funcionario que actualmente soporta ese recargo, quizás desatendiendo involuntario las demás obligaciones que le competen.

Muy respetuosamente trasladamos esta instancia al señor Jefe de Enseñanza don Patrocinio Arrieta.

T. ADELA

Viernes 29 de Agosto

No tiene funciones esta noche.

Para el domingo se está preparando un estreno soberbio.

Mañana definitivamente por última vez,

SAN JOSE EN CAMISA

con cuadros completamente nuevos.

MODERNO

Viernes 29 de Agosto

A las 7 p. m.

EL ROSTRO EN LA NIEBLA. Drama policia- co muy interesante.

A las 8.30 p. m.

Noche de Alegría

Estreno de muy buenas

comicas,

LUCAS EN LA SI-

BERIA. LINDAS

BAÑISTAS,

LOS BAILARINES

Todas para morir de risa.

Domingo: gran estreno de la

Paramount.

El Cambio

Hoy a las 13 horas

New York.....	400 00
Londres.....	360 1/2
París.....	110
España.....	267 1/2
Italia.....	90
Sulza.....	377
Bélgica.....	102
Amsterdam	39 1/4 oro am.

Programa

Programa de la retreta que dará la Banda Militar esta noche a las 8 en el Parque Morazán:

1. — Marcha Cortejo. Paimparé.
2. — Rienz. Obertura. Wagner.
3. — Carnaval. Suite. Garaud.
4. — Mefistófele. Fantasia. Boito.
5. — La muchacha eléctrica. Fox Helmburgh.

CÉSAR NIETO
Director

Nota del día

EL DOLOR DE UNA EPOCA

Las almas de los suicidas

Anteanoche, en el Hotel Washington, una mujer joven y bonita, simpática y amable, conversadora y alegre, se quitó la vida disparándose un tiro en el corazón.

En cada corazón hay siempre una historia; cada alma es un mundo aparte. El drama íntimo de Sara Páez ha quedado en el misterio. Fue tan íntimo, tan secreto, que nadie pudo adivinarlo. Tenía un amante, y su ser rico, no sufría grandes privaciones. Tenía 17 años, juventud, belleza, simpatía y un hombre que la trataba bien, ¿por qué, pues, se suicidaría esa mujer. Imposible saberlo. Su vida era suya, demasiado suya, y dispuso de ella en el secreto de su corazón, solemne misterio de sentimiento que ya nadie podrá deslucir.

La generación actual vive una vida dolorosa y atormentada, de una extraña espiritualidad inquietante mortificándose a sí misma. Nada engaña y desconcierta tanto como la farsa de la vida actual. Vivimos en perpetuo paradero. Nos empeñamos en hacer creer que la gente de hoy es eminentemente alegre y jaranera, cultivadora del choteo y del buen humor traducidos en grandes frivolidades. Y eso no es verdad; eso es el antifaz de una Colombia apasionada hasta la violencia, la carátula empolvada risible de Pierrot sentimental y trágico. Como nunca son ahora las pasiones desbordantes y tumultuosas; las amistades celosas y exigentes; los amores dramáticos y despoticos, y la lucha de intereses adquiere una ferocidad que asusta. Somos arrebatados, parecemos enloquecidos, devorados por la impaciencia, atormentados por los deseos. Queremos ser alegres y somos tristes; pretendemos pasar por frívols y somos violentos; queremos embellecer la vida y llamamos a la muerte.

Las mujeres son todavía más arrebatadas que los hombres. Estas mujercitas de ahora que parecen de seda y de raso, de nácar y de márfil, de rosas y jazmines, de miel y de azúcar, de canela y almizcle, de oro de sol y de plata de luna llevan en el alma un peligroso diablillo. Son voluntariosas y tan fuertemente apasionadas, que sus pasiones asustan. No temen a nada, y son tan decididas en el cumplimiento de su voluntad, que desafían a la muerte.

La mujer de ahora siente, como no lo había sentido nunca, el dolor de los desengaños o el trastorno de las contrariedades. Un desengaño en un corazón femenino produce casi siempre una catástrofe. La contrariedad y el obstáculo la ofusca. Un disgusto cualquiera, que con reflexión y serenidad, podría remediarse fácilmente, ellas lo convierten en tragedia. Son más celosas, mucho más celosas que los hombres y sienten aún más que nosotros, la desilusión o la afrenta. Añadid a esto unos nervios refinados, sutiles; nervios de seismógrafo, que vibran con terribles sacudidas al menor disgusto, y se comprenderá fácilmente la razón de muchos lamentables sucesos que no parecen tener razón alguna como ese de Sara Páez en el Hotel Washington.

Afirman unos que el suicidio es un rasgo de valor; sostienen otros que es un acto de cobardía; no creemos ni una cosa ni otra. El suicidio es un exceso de nervios y una falta de reflexión. Comprendemos el suicidio de los crónicamente enfermos, de los que no pueden gozar del mundo y se sienten ya desahuciados de la vida. Debe ser esto de una tristeza tan grande, que casi vale la pena de acabar de una vez. Pero una mujer que se siente joven y fuerte, sana y hermosa, llena de vida y de ilusiones, no tiene derecho a quitarse la vida, aunque alegue para ello el más grande de los disgustos. Para un alma joven ¡hay siempre en el mundo tanto que ver y saber, tanto que amar y odiar! Cuando se tiene un largo porvenir por delante, el suicidio es la mayor de las torpezas. ¿Quién sabe en qué lugar al momento hemos de encontrar la felicidad, la verdadera felicidad de nuestra vida! Quizás nos aguarda donde menos creemos. Un día, cuando más pesa sobre nosotros el aburrimiento y el cansancio, entra por la puerta, con un pretexto cualquiera, una figura de ilusión, y unos ojos incendiarios prenden fuego en nuestra alma y una boca tentadora nos abre el corazón a la esperanza; asoma en el balcón de enfrente una cabecita de oro que nos hace soñar con Elsas y Oféllas y Margaritas; nos tiende la mano una niña logédua, toda candor y hermosura y hace brotar la eterna primavera en los corazones que se creían de nieve.

No, no, nada de muerte; hay que vivir, vivir siempre, para esperar el ideal que va llegando, para repetir constantemente nuestra oración a la Belleza que resurge cada momento y siempre renovada.

BERNARDO MERINO

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

AL PUBLICO

Hacemos saber que al ejecutar una orden nuestra por 100 cobijas de pura lana, los conocidos fabricantes ingleses J. Brown & Co. Ltd. equívocadamente nos despacharon 1000 cobijas.

Nuestra primera idea fué devolver esta mercadería; pero habiendo comunicado este proyecto a la fábrica, ésta nos dió instrucciones de liquidarlas en plaza con un 25 por ciento de pérdida sobre el precio de costo.

En ventas al por mayor se harán descuentos especiales.

Oportunamente avisaremos el día que se pongan a la venta.

TIENDA ROMERO

GONZALEZ HNOS.

INFORMACION EXTRANJERA

Aniquilaron los moros la guarnición francesa de Ourga cerca de Fez

Madrid.—El Directorio Militar dió cuenta al país en forma oficial del comunicado recibido, diciendo que los moros de Marruecos habían rodeado otra de las posiciones españolas y que era preciso reforzar la guarnición peninsular.

Los despachos de Melilla aseguraban que se estaban librando serios combates en la zona francesa y española. Según estos mismos informes parece ser que las fuerzas españolas resisten bravamente en sus posiciones; pero las kábilas rebeldes han logrado hacer irrupción en

la zona francesa entre Fez y Tazza, después de haber aniquilado la guarnición francesa de Ourga.

El Directorio se reunió para deliberar sobre el problema de Marruecos y resolvió enviar una brigada al mando del General Castro Girona.

El Directorio al terminar su informe oficial, asegura que el contenido del comunicado ha sido fielmente dado a conocer al público para que esté enterado de cuanto ocurre en el frente marroquí.

Un batallón de Asturias salió con rumbo a África.

Movimiento sospechoso del general Nouvillas

Madrid.—La prensa anuncia que el general Nouvillas, secretario del Directorio, se ha presentado al Capitán General de esa región para hacerse cargo del mando de la segunda brigada de la primera división, cargo para el cual ha sido nombrado.

Nouvillas seguirá siendo Secretario del Directorio.

El nombramiento reviste la mayor significación, por que desde hace tiempo viene hablándose de que el general Nouvillas no aprueba ciertos actos del Directorio, en el seno del cual—según se dice—representa tendencias políticas avanzadas.

Dichas tendencias han sido causa de serias discrepancias, que se han manifestado ocasionalmente entre Nouvil-

las y varios miembros del Directorio.

Es posible también que el nombramiento que se le acaba de otorgar, corresponda al deseo de reforzar su posición como Secretario del Directorio, frente a la de otros componentes de este supremo organismo.

Desaparecieron de Turquía los harenes

Berlín.—El harem, que por siglos, ha sido la más característica institución del Oriente, será abolido definitivamente en Turquía, como sacrificio impuesto por el espíritu del moderno progreso, que inflama en estos instantes al pueblo otomano.

La comisión designada por la Asamblea Nacional de Turquía para el estudio de la nueva ley matrimonial, se ha decidido por la monogamia, a lo menos, "en prin-

Se confirma un tratado comercial

Washington.—Despachos de última hora procedentes de Madrid confirman las noticias que dimos sobre el nuevo tratado comercial firmado entre los gobiernos de España y Alemania y se asegura que el comercio de exportación de los Estados Unidos ha sufrido con ello un rudo golpe.

Las tasas restrictivas que hacían imposible la importación a España de ciertos artículos alemanes, han sido abolidas en virtud del nuevo tratado.

En el Departamento de Comercio se declaró que el pacto comercial entre Espa-

ña y Alemania perjudicará grandemente al comercio americano.

Franca, Inglaterra y otros países también resultan afectados por el nuevo pacto, pero aun se ignora si protestarán.

La Embajada Americana en Madrid estaba negociando con el gobierno español un tratado comercial para sustituir al antiguo, que fue oportunamente denunciado, y el gobierno de Washington formulará las protestas de rigor si en las cláusulas del pacto hispano-alemán hay alguna opuesta a los intereses americanos.

cionales se permitirá al marido tener dos esposas; pero no más de dos en ningún caso.

En el Departamento de Comercio se declaró que el pacto comercial entre Espa-

ña y Alemania perjudicará grandemente al comercio americano.

Dos tratados de importancia entre Inglaterra y Rusia

Londres.—Después de varios meses de negociaciones, un tratado comercial y uno general han sido concertados entre Inglaterra y la Rusia Soviet.

El curso de la conferencia anglo-rusa tomó un rumbo distinto después de haberse anunciado que habría una ruptura en las negociaciones. Cuando la Cámara de los Comunes se estaba preparando para oír la explicación de Arthur Ponsomby, Subsecretario de Estado para Asuntos Extranjeros, sobre el fracaso de la conferencia, fue anunciado por John R. Clynes, Lord del Sello Privado, que esta explicación había sido demorada para más tarde debido a la perspectiva de un arreglo de las cuestiones que se estaban tratando.

Poco después Mr. Ponsomby pudo anunciar, entre la sorpresa de los miembros de la Cámara, que la conferencia había llegado a un acuerdo y que esperaba que el tratado sería firmado inmediatamente.

Al declarar que un tratado comercial y otro general habían sido acordados, Mr. Ponsomby dijo que el tratado comercial, estaba basado en las líneas generales de esa clase de tratados. "Reclibremos el más favorecido tratamiento como nación, incondicionalmente, y en pago admitiremos al Soviet dentro de nuestro plan de crédito", agregó. "Este es el método bajo el cual el gobierno británico ayuda financieramente al comercio extranjero hasta cierto límite legal."

El tratado general,—continuó Mr. Ponsomby, después de mencionar cuáles eran los tratados que habían sido concertados y cuáles habían sido renovados, define el asunto de las aguas territoriales. Esta cuestión, sin embargo, debe esperar la sanción internacional.

En lo que se refiere a varias reclamaciones, dijo Mr. Ponsomby que se había llegado a un acuerdo bajo el cual estas reclamaciones se investigarían y una suma redonda sería determinada para su pago. En lo concerniente a las reclamaciones de la propiedad privada ambas partes nombrarán los miembros de una comisión que los investigará y llegará a una decisión en lo que se refiere a la compensación. El principio adoptado en el tratado no ha sido el de llegar a una conclusión en cifras sobre las distintas reclamaciones, sino llegar a la admisión del principio y a la creación de la manera de llegar a un balance.

Según Mr. Ponsomby, cuando por lo menos la mitad de los tenedores de bonos estén satisfechos y cuando se haya llegado a un arreglo sobre las reclamaciones sobre la propiedad estos acuerdos se concederán en un nuevo tratado y entonces el gobierno británico someterá al parlamento una proposición para garantizar un empréstito al gobierno soviético. Nada se ha dicho aún sobre la ascendencia del empréstito.

"Las deudas del gobierno y las reclamaciones por intervención", dijo Mr. Ponsomby, "se han dejado fuera bajo el artículo IX. Se han dejado por ahora, según podríamos decir, en el refrigerador".

- Libros en venta**
- A \$ 5.00 el tomo empastado
 - J. OCTAVIO PICON**
 - DULCE Y SABROSA
 - LA HONRADA
 - JUANITA TENORIO
 - MUJERES
 - SACRAMENTO
 - LÁZARO: JUAN VULGAR
 - CUENTOS DE MI TIEMPO
 - DRAMA DE FAMILIA
 - LA HIJASTRA DEL AMOR,
 - M. CERVANTES**
 - DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.
 - JUAN MIRAGALL**
 - ARTÍCULOS, 5 tomos
 - ELOGIOS
 - SILVADOR RUEDA**
 - POESÍAS
 - JOSE DE MATURENA**
 - CANCIÓN DE PRIMAVERA
 - NARANJO EN FLORES

AUTOMOVILES OAKLAND

Seis cilindros :: Frenos en cuatro ruedas

El modelo 1924 del automóvil OAKLAND trae incorporado en su construcción todas las reformas fundamentales de la industria automovilística moderna.

Su flexible motor de seis cilindros relega al olvido la palanca de las marchas. Su suave andar evoca sensación de perfecto descanso; frenos accionan sobre las cuatro ruedas, protegiendo en todo momento a Usted de fatales accidentes.

Invitamos a Usted a una demostración que daremos gustosos a interesados

OAKLAND

SEIS CILINDROS :: FRENOS EN CUATRO RUEDAS

C. 6500 **EN SU CASA** C. 6500

PORMENORES

Costa Rica Motor Co.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGUENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

Problemas internacionales

Italia y España en el Mediterráneo

En los tiempos antiguos, el Mediterráneo era el mar mundial, y hoy, desde la apertura del Canal de Suez y el aumento de la importancia política y económica del mundo oriental, vuelve a ser la ruta más importante de la navegación. El lema de "El Mediterráneo para los pueblos mediterráneos" no se ha realizado aún, puesto que los verdaderos dueños de este mar son los ingleses, que poseen, además de Gibraltar y del Canal de Suez (las puertas de entrada y de salida del Mediterráneo) las importantes posiciones estratégicas de Malta y de Chipre. Los franceses por su parte, (que hasta cierto punto sólo son un pueblo mediterráneo) disponen libremente de la ruta marítima que de Túnez y de Argel conduce a Marsella y a Tolón. Francia, que quiere formar la tercera parte de su Ejército por soldados de color, necesita imperiosamente la libertad de la ruta indicada, y por esta razón la preocupa tanto todo intento de interceptar sus comunicaciones con sus posesiones de África del Norte.

El Mediterráneo pertenecía a los romanos, y se comprende que los herederos de Roma reivindique su posesión. Con el advenimiento de Mussolini, ha surgido en Italia un fuerte sentimiento nacional, casi podríamos decir imperial. La población de Italia aumenta todos los años en medio millón; el suelo del país sólo es fértil en algunas regiones y su subsuelo es excesivamente pobre. Italia tiene que importar trigo, y carece de carbón, de hierro y de petróleo. Italia no puede alimentar su densa población; los italianos tienen que emigrar, pero los Estados Unidos acaban de limitar a una cifra muy baja la inmigración de los pueblos meridionales, así que apenas quedan para Italia otras regiones que América ibérica y los países mediterráneos de África y de Asia. La colonia de Tripolitania conquistada por Italia en 1911 (guerra Italo-turca) es un país relativamente pobre, en donde Italia encuentra cada día nuevas dificultades, como España en Marruecos, sin poder esperar de ella grandes ventajas económicas. El verdadero campo de acción de Italia en el Mediterráneo sería Túnez, (situada a escasa distancia de Sicilia), cuya población blanca se compone en gran parte de italianos, y cuya ocupación por Francia echó a Italia en los brazos de la alianza austro-alemana. La adquisición de Túnez formó parte del programa fascista, pero una vez en el poder, los fascistas tuvieron que evitar el estallido de un conflicto con Francia.

Italia desarrolla gran actividad en el Mediterráneo. Quiere participar en la Conferencia de Tánger, y se afirma que no aceptará los acuerdos que tomaron Inglaterra, Francia y España. Adquiriendo Jubalandia sin renunciar al archipiélago del Dedecaneso (conquistado en 1911), su influencia aumenta en el mar Egeo y en todo el Mediterráneo oriental. A poca distancia de la costa meridional del Asia Menor posee dos posiciones estratégicas de importancia: las Islas de Rodas y de Castellorizo. En el Adriático frente a Otranto posee la isla de Saseo, y gracias a ello es dueña casi absoluta de este mar.

España, por su parte, quiere ensanchar ante todo su influencia religiosa y moral. El Rey Alfonso se presentó ante el Sumo Pontífice como heredero de Carlos V, y de Felipe II, y pidió el reconocimiento de los privilegios religiosos de España en la Tierra Santa, en la Guardia de los Nobles y en el Colegio de los Cardenales, dos instituciones que son hoy casi exclusivamente italianas. En Palestina, los italianos consideran las "Custodie di Terra Santa" como su propio dominio mientras que los españoles afirman, con razón, que esta institución no podría vivir sin las fundaciones de los Reyes de España. Como se ve, los italianos son rivales de los españoles (por no hablar de la lucha entre la influencia de los dos pueblos en América latina, sobre todo en Argentina y en Uruguay), sin embargo, tienen el interés común de sustituir su libertad de acción en el Mediterráneo a la hegemonía marítima de Inglaterra y sobre todo a la de Francia.

Gastar en puros extranjeros
cuando por la módica suma de su precio
puede saborear los exquisitos de
Bernardo A. González
es una tremenda tontería
Economico su DINERO
demuestra su buen GUSTO

Suscríbase a La Prensa

Bonos Nacionales Oro

Para adquirir los fondos destinados a fomentar la CONSTRUCCION URBANA, de acuerdo con la ley N° 65 del 11 de los corrientes, ponemos desde hoy a la venta Bonos Nacionales Oro concediendo un 10 por ciento de descuento sobre su valor nominal. Esos Bonos devengan un interés de 8 por ciento anual.

San José, agosto 19 de 1924.

Banco Internacional de Costa Rica

Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA LIRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LINES

Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta.....	3-50
La pasajera: 1 tomo en pasta.....	3-75
La aventurera de Huguette: 1 tomo pasta.....	3-50
Ruinas en flor: 1 tomo rústica.....	3-25
Almas femeninas: 1 tomo rústica.....	1-25

Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literarias

Ladrillera DE San Pedro

Tenemos el gusto de ofrecer ladrillo de construcción de superior calidad, en nuestro Depósito de Materiales situado 250 varas al Sur del Hotel Washington, como también puesto a domicilio.

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS

TELEFONO 539 R

APARTADO 741

Strusk & Alvarado

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la Elders & Fyffes Ld. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN Administrador

San José, 28 marzo de 1924

Audición radiotelefónica para los periodistas en el Liceo de Costa Rica

Agradecemos el envío de la siguiente invitación:

San José agosto 28 de 1924

Señor Director de LA PRENSA Pte.

Con el deseo que Ud. conozca nuestra instalación radio telegráfica y telefónica del Liceo de Costa Rica y escuche una sencilla audición que en honor de los periodistas de San José dará el próximo sábado a las 7 de la noche, el señor Adrián Collado, tengo el gusto de invitar a usted, en nombre del señor Director y en el mío propio.

El señor Director don J. Fidel Tristán, dará a ustedes antes de la audición, unas cuantas explicaciones sobre el audición o tubo del aparato receptor a fin de que

puedan comprender y darse cuenta del funcionamiento del aparato. También estará a la disposición de Uds. el señor Tristán, para dar las explicaciones que se le soliciten sobre radio telegrafía y radio telefonía.

Esperando que nos honrará con su presencia, tengo el gusto de suscribirme de usted muy atento servidor,

Ed. Zamora U. Asistente del Radio.

Sociedad...

Viene de p. 1ª

Vocales: don Rogello Güell G, don Ramón Gullarte G, don Enrique Saborio G, don Antonio Rescia A., don Eduardo Hofer H, y don Conrado Erwand G.

Los señores Hofer y Erwand han venido al país expresamente para el establecimiento de esta nueva fábrica y son expertos reconocidos con larga experiencia en Cuba, México y otros países. La producción que garantizan según pruebas sometidas, es de una calidad verdaderamente superior a cualquier artículo semejante actualmente ofrecido en este mercado. Los costos de producción a base de precios de competencia aseguran un rendimiento altamente satisfactorio para los accionistas. Se hacen ya las gestiones para hacer llegar las maquinarias necesarias y ya se tiene seleccionado y obtenido el local apropiado para la instalación inmediata de la Fábrica en esta ciudad.

Las acciones son de \$100 pagaderas a razón de \$20 por acción el primer pago y \$10 los meses restantes. La facilidad no puede ser mejor y el que se suscriba tendrá la seguridad que no verá fallidas sus esperanzas de buen éxito, al mismo tiempo que cooperará el establecimiento de una nueva industria, de alto valor.

Anúnciese usted en "La Prensa"

Teatro Completo

S J Alvarez Quintero

A \$ 3 50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS
Prólogo: Esgrima y amor. Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: Eperegrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice

II. COMEDIAS Y DRAMAS
La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS
La pena: La azotea: En dilo: Las flores.

ROMULO ARTAVIA

Agente exclusivo de la Haring Hall Marvin Safe Company, ofrece caja de hierro de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de los acreditados sombreros de pita "Montecristo", a precios bajos.

—San José de Costa Rica—

Tel. 691 — Ap. 653

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Fábrica de Hielo, Cervezas
y Aguas Gaseosas
Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble
Kola Champagne
Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña